

LES GRANDS ENJEUX

Comprendre le monde - la société



Affichez ces pages
La compréhension c'est contagieux!
COMITÉ DE SOLIDARITÉ
TROIS-RIVIÈRES
www.cs3r.org

S A L A I R E M I N I M U M À 8 , 5 0 \$ / H

Un salaire qui confine à la *pauvreté*

1 Travailler au salaire minimum c'est...

Travailler mais rester pauvre...

Le 1er mai, le salaire minimum passera de 8 \$ à 8,50 \$ de l'heure. Une personne rémunérée au salaire minimum et travaillant à temps complet (40 heures/semaine) gagnera donc un salaire annuel de 17 680 \$ soit 19 % de moins que le seuil de faible revenu, établi par Statistique Canada à 21 694 \$, avant impôt pour une personne seule.

Travailler au féminin....

Au Québec, elles et ils sont un peu plus de 140 000 à travailler au salaire minimum et cela très essentiellement (90 %) dans le secteur des services (commerce de détail, restauration, hébergement). Les femmes sont sur-représentées dans les emplois au salaire minimum puisqu'elles détiennent 60 % de ces emplois alors qu'elles comptent pour seulement 46 % de la main d'œuvre active, toutes catégories d'emplois confondues.

Travailler au bas de l'échelle...

Les emplois rémunérés au salaire minimum sont plus souvent qu'autrement des emplois précaires, temporaires ou à temps partiel, caractérisés par des conditions de travail minimales, des horaires irréguliers, et peu d'avantages sociaux, hormis ceux prescrits par la Loi des normes du travail. Bref, des emplois au bas de l'échelle.

2 Hauser le salaire minimum, un choix économique judicieux

L'augmentation du salaire minimum ne chasse pas l'emploi
Au Québec, une étude menée en 2002 par le ministère des Finances concluait qu'une augmentation du salaire minimum de 10 % n'aurait aucun impact négatif sur le niveau d'emploi chez les plus de 25 ans. D'autres études réalisées aux États-Unis ont conclu que les hausses significatives du salaire minimum au New Jersey en 1992 (19 %) et en Californie en 1988 (27 %) n'ont pas eu d'impacts négatifs sur le niveau d'emploi.

L'augmentation du salaire minimum accroît la productivité
Les études réalisées sur la relation salaire/productivité tendent à démontrer que la satisfaction au travail engendrée par une hausse de salaire accroît la productivité de la main d'œuvre. Les bas salaires coûtent parfois cher aux employeurs : grand roulement de personnel, absentéisme, coûts de recrutement et d'embauche élevés, coûts de formation et d'encadrement accrus, etc..

L'augmentation du salaire minimum profite à l'économie
Compte tenu du niveau de revenu des personnes salariées au salaire minimum, toute hausse de salaire chez ces personnes se traduit par une croissance de la consommation provoquant des retombées économiques positives chez les entreprises et commerces locaux.

3 Un salaire minimum décent, une question de justice sociale

Même si, le Canada a connu, depuis 1990, la plus forte expansion économique depuis la Deuxième Guerre mondiale, 2,1 millions de travailleurs et de travailleuses, à temps plein et à temps partiel, gagnaient quand même, en 2006, un salaire inférieur à 10 \$/h. Pire, les personnes salariées au salaire minimum se sont appauvries au cours des trente dernières années. En 1977, au Québec, une personne travaillant à temps complet au salaire minimum disposait d'un revenu équivalent à environ 99 % du seuil de pauvreté comparativement à 81 % aujourd'hui.

Au même moment, les profits des banques et des grandes entreprises explosent. Alors que plusieurs entreprises ont réalisé des profits records en 2007 (Banque Royale : 4,7 milliards \$, Petro-Canada : 2,73 milliards \$, etc.), les transferts à l'abri de l'impôt dans les paradis fiscaux se multiplient (38,7 milliards \$ transférés à la Barbade, aux Bermudes et aux Bahamas en 2001 seulement).



Mesurez vos connaissances sur le salaire minimum

1 Au Québec, combien de personnes travaillent au salaire minimum ?

2 Vrai ou Faux ? Afin d'assurer une certaine équité entre les personnes salariées au salaire minimum et l'ensemble de la main d'œuvre québécoise, le salaire minimum est ajusté automatiquement à chaque année.

3 Vrai ou Faux ? C'est l'indice des prix à la consommation qui détermine le taux d'augmentation du salaire minimum.

4 Vrai ou Faux ? Les entreprises qui paient le salaire minimum sont en compétition avec des pays comme la Chine, le Mexique, le Vietnam.

**5 Vrai ou faux ? La majorité des heures travaillées au salaire minimum le sont par des moins de 25 ans.
(VOIR LES RÉPONSES SUR LA PAGE DU BAS)**

Une hausse du salaire minimum = une meilleure réussite scolaire

Plusieurs jeunes doivent travailler pour payer leurs études et subvenir à leurs besoins durant cette période. Une hausse du salaire minimum pourrait permettre à certains jeunes de travailler moins d'heures par semaine et d'en consacrer possiblement davantage à leurs études. Des études indûment prolongées et des échecs scolaires ont aussi un coût important, à la fois pour l'étudiant et pour la société. (Source : Au bas de l'échelle)

